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« Silence, tais-toi ! ». Ce sont les mots de Jésus dans l’évangile de ce dimanche. Jésus 
s’adresse au vent et à la mer déchainée. Le Christ défie la tempête. Pour les croyants juifs de 
l’époque, ce chaos des éléments est l’œuvre du mal. Et l’on comprend alors pourquoi les 
disciples de Jésus, bien que marins aguerris, soient si impressionnés quand la tempête fait 
rage, car ce n’est pas seulement pour eux la violence des eaux qui les malmène, mais le 
mystère du mal qui les menace ! 
« Maître, nous sommes perdus ! ». Les disciples sont affolés. Mais, quel extraordinaire 
contraste alors avec Jésus qui dort, à l’arrière sur un coussin ! 
 
« Silence, tais-toi ! » commande Jésus. Et le récit dans l’évangile continue : « Le vent tomba 

et il se fit un grand calme ». Jésus se révèle ici, devant ses disciples, comme le Maître. Il est 
le Maître des éléments et, bien plus encore, le Maître du mal ! Et l’on comprend à nouveau la 
grande crainte qui survient dans le cœur des disciples : « Qui est-il donc, celui-ci, pour que 
même le vent et la mer lui obéissent ? » 
 
Ce Mystère de Jésus qui domine le vent et la mer se révèlera pleinement dans l’évènement 
de sa mort et de sa résurrection. Alors seulement, dans la Pâques du Christ, les disciples 
réaliseront vraiment que leur Maître, Jésus, est l’absolu vainqueur du mal et de la mort, le 
triomphateur du Satan. 
 
Mais, il faudra encore attendre l’événement de Pentecôte pour que les disciples prennent 
conscience que cette Puissance de vie qui habitait Jésus leur est aussi donnée par Lui et en 
Lui. Quand ils recevront l’Esprit Saint, c’est la Force de Dieu plus forte que le mal et la mort 
qu’ils accueilleront en eux ! L’Esprit de Dieu, le Souffle de Dieu, viendra éteindre en eux le 
pouvoir de la mort pour les ouvrir à la vie nouvelle de l’Amour. « Si quelqu’un est dans le Christ, 
il est une créature nouvelle », proclame saint Paul. « Le monde ancien s’en est allé, un nouveau 
monde est déjà né ! » 
 
Et voici les disciples, appelés par le Christ Jésus Lui-même, dans la force de l’Esprit Saint, à 
devenir ses envoyés de libération dans le monde. Le Ressuscité les envoie sur toutes les mers 
du monde agitées par les flots, proclamer : « Silence, tais-toi ! ». 
 
Frères et sœurs, aujourd’hui encore, l’Église de Jésus est envoyée dans tous les lieux du 
monde où les forces du mal agissent. Elle est envoyée dans tous ces lieux de tempêtes pour y 
prononcer ces mots de libération de Jésus qui font taire les puissances du mal et de la mort 
dans la vie des hommes et du monde. « Silence, tais-toi ! ». 
 
Habités par l’Esprit Saint, les disciples du Christ sont envoyés là où menacent les conflits, les 
déchirures, les exclusions, la violence, la peur et les réactions de panique, pour faire taire les 
bruits des armes, des appels à la peur et à la haine. Dans les tumultes du monde, ils sont 
appelés à faire entendre, au nom de l’Évangile, les voix de la paix, de la réconciliation, de la 
justice et de l’amour qui viennent de Dieu. 
 
 
 



Cher Emmanuel, c’est dans cet esprit que tu es aujourd’hui ordonné diacre en vue du ministère 
presbytéral. L’Église, dans sa sagesse, demande que tout homme appelé au ministère de 
prêtre fasse d’abord l’expérience du ministère diaconal. Elle veut ainsi que celui qu’elle 
destine au sacerdoce ministériel se laisse d’abord fondamentalement configuré par le Christ 
serviteur, de sorte que le prêtre n’oublie jamais le diacre en lui. 
 
Emmanuel, le diaconat t’appelle à devenir au milieu de l’Église et dans le monde le signe de la 
charité du Christ Jésus vivant qui s’exprime dans sa capacité à servir l’humanité en contrant 
en elle toutes les formes du mal. Diacre, tu seras ce rappel sacramentel de la Parole du Maître 
Jésus contre le mal dans la barque des disciples : « Silence, tais-toi ». 
 
Le diacre participe à la crédibilité du témoignage évangélique de toute l’Église, en l’invitant à 
ne pas craindre d’agir dans le plus concret de la vie. Il appelle tous les baptisés à devenir des 
instruments concrets, par la force de l’Esprit Saint, de la charité du Christ plus forte que le 
mal et la mort. Il les encourage à s’engager réellement dans les lieux de tensions et de 
fractures pour y vivre en artisans de dialogue, d’apaisement et de réconciliation. Et Dieu sait 
combien cette tâche est urgente et nécessaire aujourd’hui. 
 
Cette mission ne concerne pas seulement la vie dans le monde. Elle concerne aussi  l’Église. Car, 
dans l’Eglise aussi, la tempête peut parfois se déchainer. En elle aussi, des forces de division 
peuvent surgir. Le « Silence, tais-toi !» de l’Évangile s’adresse aussi au mal qui peut survenir 
dans le corps de l’Église. 
 
Le rituel d’ordination demande au diacre « d’aider les prêtres et l’évêque à faire progresser le 
peuple chrétien » par « sa charité et sa simplicité du cœur ». Ce progrès du peuple chrétien 
passe par le témoignage de la charité entre les disciples. C’est pourquoi, au cœur de la liturgie 
de l’Église, dans l’Eucharistie, le diacre proclame l’Évangile et rappelle aux fidèles la Parole de 
Jésus. C’est pourquoi encore, le diacre invite les fidèles à se manifester les uns pour les autres 
un geste de paix dans la charité du Christ, et qu’il les envoie, nourris par la Parole et le Pain du 
Ressuscité, témoigner de sa Paix dans tous leurs lieux de vie : « Allez dans la Paix du Christ  
 

Cher Emmanuel, il se trouve que, nous l’avons entendu au commencement de cette 
célébration, aux yeux de ceux et celles qui te connaissent, ceux et celles qui t’ont côtoyé ici, 
dans la paroisse de Cherbourg, ou dans la communauté du Séminaire des Carmes à Paris, tu 
présentes par la grâce de Dieu de réelles dispositions à vivre le ministère que je te confie ce 
dimanche dans l’Église de Coutances et Avranches. Je me réjouis que ton sens de l’écoute et 
du dialogue patient, de la médiation et du geste pacificateur, par la grâce de l’ordination 
sacramentelle, puissent se déployer dans le ministère diaconal, pour le service de la 
communion et de la mission de l’Église. Je suis heureux de pouvoir compter sur toi dans cet 
engagement qui te préparera à mieux entendre l’appel du ministère sacerdotal. 
 
Frères et sœurs, nous célébrons l’ordination diaconale d’Emmanuel au moment où l’Église de 
Coutances et Avranches s’apprête à recevoir des orientations qui guideront sa marche dans 
les années qui viennent. Ce passage ne sera pas simple à vivre, tant l’avenir peut légitimement 
susciter des craintes ou des blocages. Mais, nous sommes appelés à avancer avec lucidité 
et espérance. Nous le ferons, portés par la confiance en la présence promise du Ressuscité à 
son Église, et dans la capacité de l’Esprit Saint à propulser la communauté des disciples de 
Jésus au grand large du monde. Nous le ferons avec la joie de servir humblement la vie du 
Christ aujourd’hui. 
 
 
 
 



Frères et sœurs, l’accueil ce dimanche de notre frère Emmanuel comme diacre en vue du 
ministère presbytéral au service de l’Église de Coutances et Avranches, nous encourage à 
faire taire en nous les agitations du mal et progresser ensemble dans la Paix du Christ. 
Disciples de Jésus, frères et sœurs, que le Seigneur nous bénisse et qu’il nous donne de 
poursuivre courageusement, dans la sagesse et l’espérance, l’avancée de la barque de son 
Église sur les eaux du monde. 
 
Amen. 
 


